

#WHA77



CII

Conseil International
des Infirmières

La voix mondiale des soins infirmiers

La 77e Assemblée Mondiale de la Santé à Genève 27 mai - 2 juin 2024 Faits marquants du CII

INTRODUCTION

Une délégation du CII de 70 personnes, composée de représentants d'associations nationales de soins infirmiers, de membres du conseil d'administration et du personnel du CII, ainsi que d'infirmières du monde entier, a assisté à la réunion de l'Assemblée mondiale de la Santé (AMS) à Genève.

La délégation, dont certains membres étaient présents en personne et d'autres en ligne, a suivi les décisions de l'Assemblée et a vu le personnel du CII faire des déclarations sur des questions vitales d'actualité en matière de soins de santé.

L'AMS a également été l'occasion pour les infirmières du monde entier de se rencontrer et de tenir des réunions formelles et informelles.

[Le directeur général de l'OMS, le Dr Tedros, lors de son discours d'ouverture le 27 mai.](#)



COUVERTURE SANITAIRE UNIVERSELLE

Le CII a fait une [déclaration](#) sur le point 11.1 - Couverture sanitaire universelle, qui exhorte les États membres à optimiser et à accroître les investissements dans la formation, l'emploi et la fidélisation du personnel infirmier afin de réaliser la CSU. Lors de la clôture de la session sur la CSU et le suivi de la déclaration politique de la troisième réunion de haut niveau de l'Assemblée générale sur la prévention et le contrôle des maladies non transmissibles, le sous-directeur général de l'OMS, Bruce Aylward, a remercié le CII pour sa contribution à ce sujet.

L'AMS a adopté la toute première résolution sur la [participation sociale pour la couverture sanitaire universelle, la santé et le bien-être](#). La résolution vise à lutter contre les inégalités en matière de santé et l'érosion de la confiance dans les systèmes de santé, ce qui est crucial face aux défis sans précédent auxquels le monde est confronté, tels que le changement climatique, les conflits et les menaces de pandémies.

La Dr Cipriano, présidente du CII et coprésidente de la CSU2030, a assisté à un événement CSU2030/AMS et est intervenue lors de la réunion intitulée « Tirer parti des organisations de patients en tant que partenaires clés dans la mise en œuvre de la CSU avec l'Alliance internationale des organisations de patients ». Les participants ont discuté de la manière de faire avancer l'ordre du jour de l'association de patients

La conseillère senior en soins infirmiers et politiques de santé du CII, Erica Burton, a participé à une table ronde (photo de droite) pour le lancement du document « Tous pour la santé, la santé pour tous: le dossier d'investissement de l'OMS, 2025-2028 ». La table ronde stratégique a réuni des délégués, des experts de l'OMS, des agences partenaires et de la société civile pour discuter des finances de l'OMS. La discussion a porté sur la nécessité d'un financement durable de l'OMS et a intégré le lancement du dossier d'investissement, qui sous-tendra le tout premier cycle d'investissement de l'OMS.



PRÉVENTION, PRÉPARATION ET RÉPONSE AUX PANDÉMIES

Le CII a fait une [déclaration](#) sur le point 13.4: Organe intergouvernemental de négociation chargé de projeter et de négocier une convention, un accord ou un autre instrument international de l'OMS sur la prévention, la préparation et l'intervention en cas de pandémie. La déclaration a été faite au nom de la Fédération internationale des pharmaciens Mondiale (FIP), de la Fédération Internationale Pharmaceutique (FDI), du CII, de l'Association Médicale Mondiale (AMM), de la Physiothérapie Mondiale et de la Société Internationale d'Oncologie Pédiatrique (SIOP).

Le dernier jour de l'Assemblée mondiale de la santé, les États membres se sont mis d'accord sur un ensemble d'amendements essentiels à la réglementation sanitaire internationale (2005) (RSI) et se sont engagés concrètement à achever les négociations sur un accord mondial sur les pandémies dans un délai d'un an au plus tard. Ces mesures essentielles ont été prises afin de garantir la mise en place, dans tous les pays, de systèmes complets et solides destinés à protéger la santé et la sécurité de toutes les personnes, où qu'elles se trouvent, contre les risques d'épidémies et de pandémies futures.

CHANGEMENT CLIMATIQUE

Mme Burton (à droite) a fait une déclaration sur le point 15.4 « [Changement climatique, pollution et santé](#) », dans laquelle elle a appelé les gouvernements à se tourner vers les associations de soins infirmiers et les infirmières leaders, les éducateurs et les scientifiques qui mènent des initiatives à grande échelle en matière de climat.

L'AMS a adopté une [résolution](#) historique reconnaissant le changement climatique comme une menace imminente pour la santé mondiale, en adoptant une résolution qui souligne le besoin urgent de mesures décisives pour faire face aux risques sanitaires profonds posés par le changement climatique.

La résolution, soutenue à une écrasante majorité par les États membres, présente une vue d'ensemble de la menace existentielle que le changement climatique fait peser sur la santé humaine. Elle affirme qu'il est impératif de prendre des mesures radicales pour préserver la santé de la planète, en soulignant l'interdépendance de la durabilité environnementale et de la santé publique.

Des leaders et des experts de la santé mondiale se sont réunis pour une [table ronde](#) stratégique afin d'aborder l'intersection critique du changement climatique et de la santé. Cet événement, organisé en prévision de la COP29 et dans le cadre de l'Assemblée Mondiale de la Santé, visait à renforcer l'élan et à façonner l'architecture sanitaire mondiale pour lutter contre le changement climatique. Les orateurs principaux ont souligné l'urgence de la question et la nécessité d'une action concertée pour atténuer les effets du changement climatique sur la santé et promouvoir des politiques d'atténuation des effets du



changement climatique sur la santé dans d'autres secteurs.

La table ronde stratégique a donné un élan à la COP28 en direction de la COP29 afin de façonner l'architecture de la santé mondiale pour faire face au changement climatique. Cette table ronde revêt une importance particulière étant donné que la résolution sur le climat et la santé a été adoptée lors de l'Assemblée mondiale de la santé et que le changement climatique est au centre de l'un des six objectifs stratégiques de la 14e Conférence mondiale sur la santé de l'OMS. Les discussions faciliteront également la coordination et la collaboration et mettront en évidence les initiatives pertinentes. Regardez la table ronde [ici](#). Le PDG du CII, M. Howard Catton, a assisté à la réunion de l'Alliance mondiale pour le climat et la santé des signataires de la [lettre sur l'abandon progressif des combustibles fossiles](#). Il a également assisté à un événement parallèle organisé par la Coalition des travailleurs de la santé de première ligne, intitulé « Innover, investir, habiliter et protéger: Façonner l'avenir du personnel de santé », qui comprenait des tables rondes sur les meilleures pratiques, les solutions locales et les partenariats qui contribuent à créer un environnement favorable pour les travailleurs de la santé.

Karine Lavoie, responsable des partenariats et du développement des programmes au CII, a assisté au dialogue et à la réception sur le financement du climat et de la santé (photo de droite), organisés conjointement par Amref Health Africa and Foundation dans le cadre de la présidence de la COP28, le Fonds vert pour le climat, la Fondation Rockefeller, l'OMS et le Fonds mondial en partenariat avec la Clinton Global Initiative. Les discussions ont montré la nécessité d'un pont entre les soins de santé et l'environnement, ainsi que l'agilité nécessaire pour aborder le financement nécessaire pour s'attaquer réellement au problème et à la préparation réelle aux catastrophes.



L'ÉCONOMIE DE LA SANTÉ POUR TOUS

L'AMS a adopté une [nouvelle résolution](#) soutenant les pays à restructurer leurs économies au service de la santé des populations et de la planète. La nouvelle résolution reprend les recommandations du [Conseil de l'OMS sur l'économie de la santé pour tous](#). Elle souligne que des populations en bonne santé et une planète prospère sont des conditions préalables au développement durable. L'état de santé et de bien-être est le reflet de la façon dont les gens vivent, de ce qu'ils mangent, de la façon dont ils apprennent et travaillent, et de la possibilité pour tous, à tout âge, d'obtenir les soins de santé dont ils ont besoin sans s'appauvrir.

La résolution propose aux États membres, aux institutions financières internationales et régionales, ainsi qu'aux autres parties prenantes, une voie à suivre pour mieux aligner les actions sur les dimensions économiques, sociales et environnementales, en mettant clairement l'accent sur la santé pour tous.

Par cette résolution, l'Assemblée de la santé a chargé l'OMS d'élaborer une stratégie sur l'économie et le financement de la santé d'ici à 2026, afin de guider les pays dans l'avancement de cette nouvelle vision audacieuse d'économies construites autour de la santé et du bien-être. Le CII a fait une [déclaration](#) sur ce sujet, recommandant aux gouvernements de considérer les travailleurs de la santé comme un investissement à long terme et non comme un coût à court terme. Il exhorte les pays à reconstruire et à renforcer les systèmes de santé et les économies, car l'investissement stratégique dans les soins infirmiers est une voie essentielle pour parvenir à une croissance soutenue et à la résilience.

MORTALITÉ MATERNELLE ET INFANTILE

Point 11.7 [Accélération de la réalisation des objectifs de développement durable en matière de santé maternelle et de mortalité infantile](#). Le CII a fait une déclaration sur ce sujet, encourageant les parties prenantes à collaborer avec le CII et les infirmières sur cet ordre du jour important, qui est au cœur de la pratique infirmière.

Organisé par le Partenariat pour la santé de la mère, du nouveau-né et de l'enfant (PMNCH) et co-organisé par les gouvernements indien et norvégien, l'UNICEF et l'UNFPA, « Investir dans ce qui compte: plaider en faveur de la santé et du bien-être des femmes, des enfants et des adolescents » visait à diffuser les preuves et les résultats émergents et à discuter des principales possibilités d'accroître les investissements dans la santé et le bien-être des mères, des nouveau-nés, des enfants et des adolescents afin d'accélérer les progrès vers les objectifs de 2030. La déléguée du CII, Felicia Kwaku, directrice associée des soins infirmiers/chef principal des soins infirmiers pour la médecine spécialisée aiguë à l'hôpital Kings et ancienne élève du GNLI, a assisté à cet événement. Regardez l'enregistrement [ici](#).

La conseillère senior en politiques en CII, Erica Burton, a participé à la table ronde « Mise en œuvre de modèles de soins par les sages-femmes pour améliorer les résultats pour la mère et le nouveau-né »: Une table ronde nationale, co-organisée par l'UNFPA et le Royaume-Uni, en partenariat avec l'ICM.

PERSONNEL INFIRMIER

M. Catton a assisté à la réunion de Medicus Mundi intitulée « Vers un code de pratique mondial qui promeut les droits du personnel de santé et de soins », au cours de laquelle Perpetual Ofori-Ampofo, présidente de la Ghana Registered Nurses and Midwives Association, s'est exprimée. La réunion a examiné le [Code de pratique mondial de l'OMS sur le recrutement international des personnels de santé](#), que l'équipe organisatrice souhaite voir devenir un instrument fort, pertinent et efficace, ainsi que les réalités des travailleurs de la santé dans les pays souffrant d'une pénurie de personnel de santé et de soins.

M. Catton a participé à la réunion « Promouvoir un personnel de santé mondial durable et équitable », organisée conjointement par le Tropical Health and Education Trust et le gouvernement philippin. La réunion s'est concentrée sur la pénurie mondiale de travailleurs de la santé, exacerbée par la pandémie de COVID-19. Les discussions ont porté sur les orientations stratégiques pour une migration équitable des travailleurs de la santé, la gestion durable et le renforcement des systèmes de santé face au vieillissement démographique et aux postes vacants dans le monde entier.

SANTÉ MONDIALE ET PAIX

Le CII a également fait une [déclaration](#) sur l'initiative Santé et Paix de l'OMS, condamnant la violence contre les travailleurs de la santé, et décrivant comment la [campagne #nursesforpeace](#) du CII a permis d'identifier et de promouvoir les rôles infirmiers qui contribuent directement à la construction de la paix.

RÉSISTANCE AUX ANTIMICROBIENS (RAM)

Faisant de 2024 une année charnière pour une action mondiale équitable contre la résistance aux antimicrobiens, des États membres, des membres du [Groupe des leaders mondiaux sur la RAM \(GLG\)](#), des partenaires, des jeunes leaders et des défenseurs des survivants se sont réunis lors d'une table ronde stratégique pour tracer une nouvelle voie à suivre pour l'action mondiale contre la résistance aux antimicrobiens.

2024 est une année cruciale pour la RAM, avec la [2e réunion de haut niveau \(HLM\) de l'Assemblée générale des Nations unies sur la RAM](#) à New York (États-Unis) le 26 septembre 2024 et d'autres opportunités majeures, notamment la 4e réunion ministérielle du 15 au 16 novembre 2024 au Royaume d'Arabie saoudite.

Erica Burton, a participé à la réunion de l'Association médicale mondiale et du Centre de recherche et de

développement sur la résistance aux antimicrobiens, intitulée « RAM, en vue de l'Assemblée générale des Nations unies et au-delà ». L'événement a donné lieu à des tables rondes sur 1) l'accès et l'innovation ; 2) les systèmes de santé et le personnel de santé ; 3) l'intendance ; 4) One Health, afin d'identifier les opportunités urgentes d'action collective en vue du projet de déclaration politique de l'UN HLM sur la RAM et d'explorer les domaines d'intérêt mutuel pour une collaboration au-delà de l'Assemblée générale des Nations unies.

LE BIEN-ÊTRE PAR LE SPORT

Les États membres de l'OMS ont approuvé une nouvelle résolution (initiée par le Qatar) sur le [renforcement de la santé et du bien-être par le biais d'événements sportifs](#).

DÉJEUNER DES INFIRMIÈRES DÉLÉGUÉES DU CII

Le CII a organisé un déjeuner spécial le 29 mai pour toutes les infirmières participant à l'AMS en personne ou virtuellement. Des représentants des ANI et d'autres personnalités ont également assisté à ce déjeuner, notamment le Dr Amelia Tuipulotu, infirmière en chef de l'OMS, des ministres de la santé, l'Organisation internationale du travail et le personnel de BBC StoryWorks, qui a commencé à travailler sur la deuxième série de la série du CII intitulée « [Caring with Courage](#) ».

Le PDG du CII (photo de droite) a accueilli les invités au déjeuner et a évoqué le chemin parcouru par les soins infirmiers depuis les débuts de l'OMS. M. Catton a souligné le rôle essentiel que jouent aujourd'hui les infirmières dans la prestation des soins intensifs et la place centrale qu'occupe souvent la profession infirmière dans les discussions sur l'élaboration des politiques à l'Assemblée mondiale de la santé.



La Dr Cipriano (à gauche) a souligné l'importance de ce déjeuner, qui offre aux infirmières du monde entier une occasion unique de se réunir à l'occasion d'un important événement politique, et qui a permis au CII de parler de certains de ses derniers travaux, notamment avec l'OMS. La Dr Cipriano a déclaré: « Nous sommes très honorés de la présence de certains ministres, ainsi que d'autres hauts fonctionnaires qui soutiennent ce que nous faisons et que nous voulons convaincre d'en faire plus avec nous et pour nous. Nous savons tous que l'investissement dans les soins infirmiers et l'obstétrique a des effets considérables sur le bien-être des populations. Nous voulons donc continuer à diffuser ces messages. C'est utile pour l'équité des genres. C'est également important pour la cohésion sociale, la paix et la prospérité dans nos communautés ».



Elle a invité les participants à consulter le [rapport JII 2024](#) du CII sur le pouvoir économique des soins afin d'élargir ces messages. Elle a appelé à soutenir la lutte contre le changement climatique, a souligné la résilience des infirmières en Ukraine et a parlé de la nécessité de fournir du matériel essentiel et de l'aide en matière de santé mentale aux populations de Palestine et d'Israël

L'infirmière en chef du CII, Amelia Tuipulotu (photo de droite), a félicité les infirmières pour les soins qu'elles prodiguent dans le monde entier et a salué les partenariats entre le CII et l'OMS. Elle a également souligné l'importance d'investir dans les soins infirmiers et l'obstétrique pour une société en meilleure santé. Le Dr Tuipulotu a déclaré: « C'est incroyable que nous nous réunissions. Je pensais aux 29 millions d'infirmières et aux plus de deux millions de sages-femmes qui dispensent des soins chaque jour partout dans le monde et qui font de leur mieux dans des conditions de travail parfois très difficiles. Je voudrais applaudir les infirmières qui dispensent des soins en première ligne dans les communautés et dans les hôpitaux partout dans le monde ».



RÉUNIONS PARALLÈLES DE LA CII

La présidente du CII et le directeur général ont rencontré l'infirmière en chef du CII de Singapour, Paulin Koh (photo de droite). Ils ont discuté du leadership infirmier, du développement des infirmières en pratique-assistante avancée et d'autres sujets importants, notamment l'avenir de la profession.



La Dr Cipriano a également rencontré le ministre indonésien de la santé, Budi G Sadikin.

La Dr Cipriano a rencontré le ministre taiwanais de la santé pour discuter de l'avenir des soins holistiques et du bien-être ; et la Dr Cipriano et M. Catton ont rencontré l'infirmière en chef de Tonga, Mele inu Filise (photo de droite).



La présidente et le directeur général du CII ont également rencontré le Dr Leigh Chapman, administrateur en chef du Canada, et Madeleine Ballard, directrice générale et cofondatrice de la Community Health (CHIC), afin d'explorer les domaines d'intérêt commun et les possibilités de collaboration.



Howard Catton, PDG du CII, a rencontré Lawal-Aiyedun Olubunmi Remilekun, président du groupe de travail sur les soins infirmiers et obstétriques de l'Alliance G4 (photo de gauche).

M. Catton s'est exprimé lors d'un événement organisé par l'Alliance mondiale des professions de santé au sujet des maladies non transmissibles et de la dynamique de la main-d'œuvre, ainsi que des mesures à prendre pour donner aux professionnels de la santé les moyens de s'attaquer au problème.

M. Catton a tenu une réunion privée sur les migrations au siège du CII, organisée conjointement avec THET: Partnerships for Global Health (photo de droite).



La conseillère senior en politiques en CII, Hoi Shan Fokeladeh, a participé à un événement parallèle organisé par Women in Global Health et l'Université de l'Utah sur « Le besoin urgent de soutenir le bien-être et la résilience des travailleurs de la santé: De la prise de conscience à l'action ». L'événement visait à aborder la crise imminente en réunissant un groupe mixte de dirigeants gouvernementaux, d'institutions universitaires et d'ONGI afin d'explorer les progrès, les lacunes et la voie à suivre. La discussion s'est concentrée sur les indications de changement de politique et de développement pour aborder le bien-être des travailleurs de la santé et en particulier les déséquilibres entre les genres.

Hoi Shan Fokeladeh a assisté au lancement mondial de la deuxième vague de l'[indice de prévention et de vieillissement](#) en bonne santé par l'International Longevity Centre UK (ILC). L'indice de santé vieillesse et prévention est un outil en ligne créé par l'ILC qui classe les pays en fonction de six paramètres, à savoir la durée de vie, la durée de vie en bonne santé, la durée de vie active, le revenu, la performance environnementale et le bonheur. L'indice nous aide à comprendre dans quelle mesure les pays se sont adaptés à la longévité et à informer les décideurs sur ce qu'il faut faire pour maximiser les prestations économiques qui découlent d'une vie en bonne santé pendant plus longtemps. La table ronde a réuni des ministres de la santé, des centres de recherche et des leaders mondiaux de la santé qui ont donné un aperçu du vieillissement de la population et de ce qu'il faut faire pour que les populations restent en bonne santé plus longtemps.

Karine Lavoie a participé au dialogue multipartite sur l'ordre du jour mondial 2030 pour le sepsis (GSA). L'alliance mondiale pour le sepsis représente l'Afrique, l'APAC, l'EMRO et l'Europe, en coordination avec l'institut latino-américain pour le sepsis. Sur la base de l'analyse de la situation et des lacunes de la réponse mondiale au sepsis, comme voie à suivre, la GSA propose de structurer l'agenda mondial 2030 pour le sepsis autour des cinq piliers stratégiques suivants:

- Leadership politique et coopération multilatérale
- Préparation des systèmes de santé au sepsis et à ses séquelles
- Réponse de l'ensemble de la société à la septicémie
- Recherche et innovation en matière de septicémie
- La septicémie dans les pandémies et autres situations d'urgence.

Le CII a réitéré son intention d'être présent à la table des négociations et de concevoir ce cadre avec l'Alliance mondiale contre le sepsis.

Richard Elliott, directeur de la communication et des événements du CII, a assisté au premier sommet mondial de l'autosoin: Self-Care in Action Empowering Health and Well-Being organisé par United for Self-Care. Judy Stenmark, DG de la Fédération mondiale d'autosoins, a parlé de l'importance des autosoins pour atteindre les objectifs de la CSU. L'orateur principal et hôte de l'événement, Lucy Mkutumula, Malawi Director of Nursing and Midwifery Services, Ministry of Health, a parlé de la nécessité de placer les personnes au centre des soins infirmiers et a donné l'exemple de l'autodépistage du VIH.

Un panel de haut niveau (photo de droite) comprenait le Dr Manjula Narasimhan, chef d'unité du département de la santé sexuelle et génésique et de la recherche de l'OMS, le professeur Iain Chapple, chef de l'institut de recherche des études cliniques de l'université de Birmingham, et Wendy Olayiwola, présidente de l'association des soins infirmiers du Nigeria (Royaume-Uni). Le Dr Tedros a diffusé un message vidéo en faveur de l'autosoin comme complément pour aider nos systèmes de santé à atteindre la CSU. L'objectif de la Coalition est d'inclure les autosoins comme une composante essentielle des soins de santé dans le cadre de la réalisation de la CSU. Le CII soutient les autosoins dans le cadre d'un système de santé correctement investi. Les infirmières sont les défenseurs de l'autosoin parce qu'elles ont les connaissances nécessaires à partager avec leurs communautés.



Mme Fokeladeh et M. Elliott ont assisté à une réunion de planification de la Fédération Internationale de l'Industrie du Médicament (FIIM), qui fêtera son 10e anniversaire dans le courant de l'année. Des représentants de l'Association médicale mondiale, de la Fédération internationale des hôpitaux, de l'Alliance internationale des organisations de patients et de la Fédération internationale pharmaceutique ont participé à cette réunion.

M. Elliott s'est exprimé lors de la table ronde, soulignant le rôle vital que jouent les infirmières dans la gestion, l'administration et, de plus en plus, la prescription de médicaments. Il a salué le travail de la FIIMF et souligné l'importance pour les infirmières de la collaboration, de la transparence et d'un code de déontologie solide. Le PDG du CII a participé à un événement parallèle intitulé « Atteindre les laissés-pour-compte: Débloquer l'impact de GAVI sur les soins de santé primaires et les agents de santé communautaires », organisée par GAVI et la Community Health Impact Coalition (CHIC), afin d'explorer les priorités stratégiques nécessaires pour atteindre les communautés n'ayant reçu aucune dose et n'ayant pas été vaccinées, grâce au renforcement des systèmes de santé. L'événement a permis de recueillir les points de vue de parties prenantes gouvernementales de haut niveau, de bailleurs de fonds, de parties prenantes de Gavi et d'exécutants non étatiques afin de discuter d'idées sur la manière dont Gavi peut combler les lacunes de la réponse vaccinale en investissant dans les travailleurs de la santé communautaire.

Karine Lavoie a participé à l'événement J&J Global Health Equity.

Richard Elliott a participé à un événement parallèle organisé par l'OMS et BBC StoryWorks Commercial Productions, intitulé « Healthier Together: A Path to a Better World », qui célébrait le pouvoir de la narration

pour la promotion de la santé.

Erica Burton (à droite) a fait une déclaration lors de la réunion parallèle de l'International Physicians for the Prevention of Nuclear War (IPPNW), intitulée « Les effets de la guerre nucléaire sur la santé et les services de santé ».



Le directeur général de l'OMS, le Dr Tedros, a prononcé le discours de clôture le 1er juin.

À droite: les membres de l'équipe infirmière du CII qui ont assisté à la 77e AMS (de gauche à droite) - Karine Lavoie, Erica Burton et Hoi Shan Fokeladeh.



Une vidéo de synthèse réalisée par Howard Catton peut être visionnée [ici](#).